

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 10.426

Suscripcion en Córdoba. { Por un mes..... 2 Ptas.
{ Por trimestre... 5,50 "
Fuera de Córdoba..... { Por un mes..... 2,50 "
{ Por trimestre... 7 "

MARTES 14 DE OCTUBRE DE 1884.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés

AÑO XXXV

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

Una circular del ministerio de la Gobernacion que publica la *Gaceta*, dice así:

«Las medidas de precaucion y defensa para evitar la propagacion del cólera morbo asiático, adoptadas por el gobierno de S. M., parecen felizmente haber sido seguidas del mas liasonero éxito.

«El aislamiento y estincion de los focos de infeccion á medida que se han presentado, y el acordonamiento de los pueblos donde por el número de las invasiones era imposible seguir aquel procedimiento, construyen un sistema que, seguido inflexiblemente, á pesar de la lucha de los intereses y de las preocupaciones, deja con el éxito, inestimable experiencia que debe servir de ejemplo y enseñanza á la opinion mientras que de alguna probabilidad racional de que pueda asomar de nuevo el peligro.

«Los ejemplos de lo acaecido en los lazaretos de Mahon, Carro de los Angeles y Candete; los de Alicante, Villafranca, Cherta y otras poblaciones de las provincias de Lérida y Tarragona donde el aislamiento y la desinfeccion de las casas en que ocurrió algun fallecimiento de tan terrible enfermedad, evitaron que se propagase, prueban, en confirmacion del dictado de la ciencia, que acudir energicamente con el procedimiento empleado es obtener la garantia contra la difusion de aquel azote.

«Así el gobierno, á pesar de la resistencia que ha encontrado en un mal entendido espíritu local, que pesando sobre los médicos ha procurado ocultar en algunos puntos la existencia del cólera, ve hoy recompensados sus desvelos y puede suprimir los partes que venian publicándose en la *Gaceta*, teniendo casi por concluida la epidemia. El último parte que la direccion de Sanidad mandará insertar, será el estado comparativo de la mortalidad habida en los pueblos acordonados en los meses de agosto y setiembre del pasado y del presente año.

«Pero esta medida, aconsejada por las circunstancias, sería funesta si ella inclinase el espíritu público á considerar como definitivamente desvanecido todo peligro. La ciencia y el buen sentido dan una importancia importante en la salud pública á la estacion en que entramos, y juntamente reclaman que puedan renacer con la bondad de la temperatura los gérmenes de la enfermedad. Para evitar que así suceda, es necesario que V. S. procure in fluir en el ánimo de los pueblos y haga ejecutar rigurosamente las mas minuciosas y severas medidas para mejorar las condiciones higiénicas del territorio de su mando, á fin de es-

tinguir todo germen que pudiera ser un peligro en el próximo año. Para ello cuenta V. S. con el apoyo mas decidido del gobierno, dispuesto á no tolerar la negligencia en el cumplimiento de estas prescripciones y á mirar como censurable la confianza tan fácil de apoderarse del espíritu en los dias de bonanza como convertirse en pánico cuando empiezan los dias de sufrimiento.

Tal es la voluntad de S. M. el rey (Q. D. G.)»

Lo que por su real orden tengo el honor de comunicarle para que ajuste su conducta á lo que le dejo prevenido y mandado. Madrid 11 de octubre de 1884.

—Romero Robledo:—Señor gobernador civil de la provincia de...»

—En la prensa de todos los matices y en los círculos políticos se ha comentado hoy el acto realizado anoche en el Circo democrata monárquico, con grandes elogios para su autor.

La nota saliente del discurso del señor Moret, y en la que todos están concordes, es el espíritu patriótico en que se halla inspirado y el sentido ampliamente liberal y profundamente conciliador que en sus mas elocuentes párrafos domina. De sus palabras deducen todos que solamente puede existir el partido liberal dejando á un lado los antagonismos y las personalidades y reconociendo al partido constitucional y al señor Sagasta, como el único que por sus fuerzas y su prestigio podía reunir y congregar á su alrededor todos los diferentes elementos en que hoy se halla dividido el partido liberal, siempre que aquel tenga tambien la bastante decision y firmeza para proclamar en su programa y realizar en la práctica los antiguos ideales que defendió en los primeros años de la restauracion, que hoy defienden la izquierda y la democracia monárquica, y que son como el alma de la bandera común que los une; esto es, que los principios consignados en la Constitucion de 1869 que no se hallen en la del 76 se incluyan en esta.

Era y es, por consiguiente, la opinion general, que únicamente dependia ya la formacion de un gran partido liberal de la voluntad firme y convencida y del liberalismo sincero y patriótico del señor Sagasta.

—Segun el *Diario de Badajoz*, algunos individuos afluídos al partido fusionista se toman gran interés en constituir comités democratas-progresistas en varios pueblos, y particularmente en los del partido de Herrera del Duque.

—Son desconsoladoras las noticias que sobre la vendimia se reciben de Reus.

En su inmensa mayoría las uvas han quedado reducidas á dimensiones insignificantes, merced á los pedricos y á la nueva enfermedad que ha atacado las viñas.

Afortunadamente los vinos de nuestro pais son en general muy ricos en alcohol y en las demás sustancias que requiere ese caldo, y se prestan para ser bien preparados y hacer que en ellos la calidad supla á la cantidad.

—Tanto de Barcelona como del resto de España, eran anoche muy satisfactorias las noticias sanitarias.

En opinion de los amigos del gobierno, el señor Romero Robledo se propone emprender este oficio, á semejanza de lo hecho en Barcelona, una erérgica campaña higiénica que comprenderá todos, absolutamente todos los pueblos de las provincias de Lérida, Tarragona y Alicante, donde hayan ocurrido casos sospechosos.

A los pueblos á que aludimos se enviarán delegados, y bajo su inspeccion se procederá á desinfectar las casas y sanear aquellas localidades que tengan malas condiciones higiénicas.

El vecino pueblo de Getafe será, segun nuestras noticias, objeto de análogas precauciones.

—El recrudescimiento del cólera en Nápoles, de que nos dió cuenta ayer el telégrafo, ha causado triste impresion en todos los círculos, mucho más cuando se supo que los telegramas particulares anunciaban mayor número de invasiones que las participadas por los despachos oficiales.

—Hoy quedará levantado el cordón sanitario de Elche.

Lo mismo se hará con los demás que se encuentran hoy establecidos, tan luego como trascurra el tiempo marcado sin registrarse invasion sospechosa alguna.

—Lo más saliente del día y lo que daba lugar á toda clase de polémicas era ayer la reunion que los moretistas celebraron anoche y el discurso que con tal motivo pronunció el señor Moret.

Las opiniones que con este motivo se emitian eran muy diversas, toda vez que cada uno examinaba y juzgaba las declaraciones hechas por el ex-ministro de la Gobernacion del Gabinete Posada Herrera segun su criterio particular, y de aquí que hubiese quien encontraba muy aceptable todo cuanto aquel expuso y quien pusiera muchos peros á cuantas apreciaciones consignó en su discurso.

—Hoy gran reunion en el circolo izquierdista de la calle del Lobo, que, segun dicen los izquierdos, revestirá gran solemnidad.

El objeto de la misma, como ya habíamos anunciado, es el de dar cuenta el señor Montero Rios de las impresiones recogidas en Galicia acerca del estado en que se halla la izquierda en aquella region y el número de partidarios con que cuenta.

Además, el señor Montero Rios dará las gracias á la junta directiva por los

acuerdos relativos á su persona tomados en la junta que presidió el señor duque de la Torre, manifestando su agradecimiento por las pruebas de deferencia que se le guardan. Se ignora si hará alguna declaracion política. A esta junta asistirán los señores Becerra, Lopez Dominguez, Linares Rivas y todos los izquierdistas importantes que se hallan en Madrid.

—Dice *La Gaceta Universal*:

«El señor Moret trató de afirmar la relativa independencia de su grupo, dentro de la aspiracion á formar un gran partido liberal. Siendo nosotros enemigos de las confusiones y amalgamas, como repetidas veces hemos dicho, nos parece muy oportuno que hasta que haya perfecta comunion de ideas, cada cual conserve su puesto.»

—El señor Castañeda, gobernador civil de Tarragona, saldrá el lunes próximo para encargarse de nuevo del mando de aquella provincia.

—El gobernador civil de Guizúcoa, señor Casá, saldrá el lunes para San Sebastian.

—Al principio de la semana entrante regresará á esta corte el Nuncio de Su Santidad, que se halla en el Escorial.

Segun *La Union*, no es exacto que piense suspender por ahora ningun viaje á Italia, ni que vaya á recibir la Romana Párraga, como se ha indicado. El señor Nuncio de Su Santidad continuará en su puesto, como hasta aquí, pues merece la más absoluta confianza de Leon XIII, que le profesa hace años entrañable cariño.»

—El señor Alonso Martinez se propone imprimir gran actividad á los trabajos sobre codificacion civil de la comision de que forma parte, con objeto de que estén terminados antes de fin de año.

—Los diputados provinciales de Tarragona han formulado ya la correspondiente querrela contra el gobernador civil, la cual será presentada en el Tribunal Supremo dentro de breves dias.

—Atribuyese al pernicioso efecto producido por las circunstancias el poco movimiento que se observa actualmente en muchos mercados de vinos de Aragon, pues en años anteriores por esta época, si las operaciones no eran muchas, se hablaba ya de demandas y adquisicion de partidas de uvas, lo cual no sucede en el presente.

—A propósito de propagandas, se recordaba ayer en algunos círculos que á principios del pasado verano, cuando las disidencias y discordias de la izquierda estallaron en pleno Parlamento, dando lugar á aquella reñida batalla que de una parte sostuvieron los señores Lopez Dominguez y Linares Rivas, y de otra el elocuyente orador señor Canalejas á nombre del señor Martos, se dijo que

éste, no queriendo nada con la izquierda, á quien acusaba de ser informal y tener poco carácter para mantener sus acuerdos, se proponía organizar su grupo y hacer propaganda en favor de los ideales que sustentaba.

Y como hasta la fecha nadie sabe nada de esos trabajos que se atribuían al señor Martos, muchos tienen curiosidad de saber qué hace el distinguido orador demócrata.

—Dice *La Integridad*:

«Entre fusionistas no reinaba ayer la más completa conformidad de opiniones al juzgar el acto realizado por el señor Moret. Porque si bien les han gustado en general los elogios que aquel dirigió al partido y al señor Sagasta, en cambio se revela su orgullo y vanidad, protestando de que el señor Moret haya dicho que es necesario formar y organizar el partido liberal, cuando ellos sostienen que este está ya constituido, y que ellos solos le representan.

Aparte de esto, muéstranse dos tendencias bien distintas dentro de la fusion, porque de un lado, los que provienen del constitucionalismo, no encuentran mal las declaraciones del señor Moret y pasarán con gusto por lo que él pide, pero los que se dicen representantes de las fuerzas conservadoras del fusionismo, no ponen buena cara á las reformas que el ex-ministro de la Gobernacion quiere.»

—Carece en absoluto de fundamento el rumor que ha circulado en algunos periódicos de oposicion, suponiendo que existen disidencias entre el ministro de la Guerra y el director general de Administracion y Sanidad militar, señor Salamanea.

Terminantemente podemos asegurar, y estamos para ello autorizados, que las relaciones entre el ministro de la Guerra y el director general de Administracion militar son cordialísimas.

—En adelante, los viajeros que de Madrid se dirijan á Cuenca ya no harán trasbordo en Aranjuez.

—Tarragona 10 (31 t.)—Han sido puestos en libertad los diputados provinciales: los periodistas continúan presos en la cárcel de Pilatos.

—En la combinacion diplomática que se prepara en el ministerio de Estado serán ascendidos algunos secretarios de legacion.

—Después de recorrer algunos puntos de la montaña aragonesa, ha regresado á Zaragoza el capitán general de Aragon.

—No pueden ser más desconsoladoras las noticias que respecto á la agricultura se reciben de Alcoy.

Los labradores que no han recogido la cosecha de patatas la dan por perdida á causa de haberse perdido los tubérculos; las demás cosechas van retra-

—1604—

—¡Beja á las grutas!—dijo La Chesnaye dirigiéndose al centinela. Cabeza de Lobo obedeció sin responder; se encaminó al sitio en donde estaba la cuerda, deslízase fuera del acantilado y empezó con rapidez su descenso por encima del abismo.

La Chesnaye permaneció algunos momentos solo en el acantilado. Como no tenia en ninguno de sus hombros, cuando estos no estaban bajo su influencia directa, mas que la confianza de que eran dignos, es decir, muy escasa, no quería, después de la rebelion felizmente sofocada, dejar dueño de la entrada de las grutas á uno solo de los bandidos. Era, además, costumbre, que cuando se hacia de dia, nadie vigilara fuera de las grutas, porque un centinela hubiera podido ser observado por los pasajeros y los pescadores, en cuyo caso el secreto de las cavernas subterráneas no hubiera tardado en ser descubierto.

La cuerda y la anilla á que estaba atada, se hallaban hábilmente ocultas

—1605—

por un monton de piedras y por un zarzal que crecia encima del abismo. Quien no conociera la existencia de aquel medio de descenso, hubiera pasado cien veces por encima ó al lado de él, sin sospechar siquiera que allí se hallara semejante cosa.

En cuanto al cabo que flotaba hácia el mar, como habia sido pintado de un color idéntico al del acantilado, confundíase perfectamente con este. Y era tanto más imposible distinguir dicha cuerda en pleno dia, por cuanto los arrecifes de que hemos hablado y que por bajo de la abertura de entrada, contrastaban, constantemente la furia de las olas, aun estando la mar bonancible, impedían que las barcas se aventuraran á pasar rozando el acantilado.

Todo, pues, habia sido admirable y diestramente previsto.

Reynoldo se cercioró con minuciosa atencion de que la tempestad de la pasada noche en nada habia alterado las precauciones adoptadas para ocul-

—1608—

—¡Viva el capitán!—gritó la banda ebria, levantándose tumultuosamente.

La Chesnaye atravesó las grutas y penetró en la galería que conducía á las grutas secretas, prohibiendo que le siguieran con un ademán imperioso.

Cuando se halló en la desierta galería, La Chesnaye se quitó la capa encarnada que de sus hombros pendía, arrancóse de un tiron la farga barba y la inculca cabellera prestiza, y el capitán de bandidos covirtióse de repente en el elegante conde de Bernac.

Terminado que hubo su transformacion, Reynoldo traspuso el dintel de la puerta que los hampones habian hecho pedazos una hora antes, y entró en el salon central al cual daban los otros tres aposentos que conocemos.

Diana y Aldah estaban juntas en la gruta en donde ya las hemos visto, cuando maese Endes intentaba dor-

—1601—

—¡Y que nos promete jarana y co botín!—vociferó Sulpicio.

—¡Viva La Chesnaye!—gritó Santiago el Chocarrero después de haber en el mismo chorro del tonel un trago enorme.

—¡Viva La Chesnaye!—repitieron en coro los hampones y sus compañeros. Y los bebedores, con esa versatilidad de carácter peculiar á la plebe de todos los paises, celebraba calurosamente las cualidades del jefe, al cual pensaron hacer traicion pocos momentos antes.

Bien es cierto que La Chesnaye, mejor dicho, cada miembro de la asociacion que llevaba aquel nombre, sñadía á su inteligencia sobrado viva, grandísima y completa experiencia de los hombres y de las cosas, y una fuerza de dominacion demasiado grande para no saber salir con habilidad de todos los malos pasos que eran consecuencia fatal de un mando tan absoluto y tan difícil como tenia que ser el de un capitán de ladrones y de

sadas y mal. El maíz, por falta de calor, no granará bien; las habichuelas están perdidas, las uvas se están pudriendo y no han acabado tampoco de madurar.

Se ha derrumbado la plaza de toros de Villena.

Entre los soldados que prestan el servicio de acordonamiento en Eliche y Novelda hay 22 enfermos de fiebres intermitentes.

La junta de Sanidad de Gibraltar ha reducido á tres días de cuarentena de observación las procedencias con patentes limpias de puertos de España, excepto los de los puertos comprendidos entre Cartagena, el cabo de Creus y Baleares.

No se permitirá desembarcar trapos, lanas, ni tegidos de algodón.

Las procedencias de Sicilia con patente limpia son admitidas á libre plática.

La salud en Gibraltar es buena.

De la indemnización de guerra que nos paga Marruecos, sólo nos resta por cobrar un millón de pesetas próximamente. Es probable que con este motivo nuestra intervención fiscal se reduzca á la aduana de Tánger.

En vista del silencio que guardan los maristas y de la misteriosa actitud en que se han colocado, hay quien supone que el señor Marín, ante los cambios y transformaciones por que están pasando estos días las fracciones liberales, se ha colocado en una situación de expectativa, esperando con calma el resultado de todos esos movimientos, para entonces tomar el camino que más convenga á sus intereses políticos.

De aquí que lo mismo pueda encontrarse en el día de mañana apoyando á los izquierdistas puros, como ayudando en forma de fuerza auxiliar á un partido liberal dirigido por el señor Sagasta, bien con la gente que hoy tiene, bien con alguna otra fracción que se le haya adherido.

Leemos en *El Imparcial*:
«Una buena noticia:

«Por el gobierno de Madrid se han remitido hoy al parque de artillería una pistola de dos cañones, 98 navajas, siete puñales, 25 cachorros y dos cachorritos, aprehendidos á varios sujetos que los tenían sin licencia.»

Adelante, señor gobernador, adelante. Hasta que haya que cerrar las casas de Socorro por innecesario.»

Opinión de *El Correo* sobre el discurso del señor Moret:

«El discurso del señor Moret con independencia de sus inclinaciones y afirmaciones tan lisonjeras para el señor Sagasta y para las previsiones de la política de este distinguido hombre público, si por el lado de la justicia y de la prudencia no mereciera como merece alabanzas, todavía las merecería por motivo de cortesía á que es preciso siempre rendir tributo.»

«Personas muy relacionadas en el extranjero y hasta opositoristas, nos confirman la noticia que publicamos no hace mucho, de que los rumores que han circulado acerca de la salud delicada del rey, solamente obedecen á una jugada de bolsa, que habiendo sin duda salido mal, se quiere remediar con alarmas infundadas.»

«El discurso del señor Moret con independencia de sus inclinaciones y afirmaciones tan lisonjeras para el señor Sagasta y para las previsiones de la política de este distinguido hombre público, si por el lado de la justicia y de la prudencia no mereciera como merece alabanzas, todavía las merecería por motivo de cortesía á que es preciso siempre rendir tributo.»

«Personas muy relacionadas en el extranjero y hasta opositoristas, nos confirman la noticia que publicamos no hace mucho, de que los rumores que han circulado acerca de la salud delicada del rey, solamente obedecen á una jugada de bolsa, que habiendo sin duda salido mal, se quiere remediar con alarmas infundadas.»

la nueva legislación, lo mismo por los hombres de la oposición que por los adictos, sosteniendo estos que continuará ocupando el alto sitio del Congreso el señor Conde de Toreno, con lo cual, dicen, queda por tierra uno de los proyectos de la modificación ministerial de que se ha venido hablando, y según la cual el señor Romero Robledo presidiría las sesiones de la popular cámara.

Sobre este asunto se dice también que el gobierno es probable que se precinde del discurso de la corona, para evitar que con la discusión de contestación á él por las cámaras se gaste un tiempo precioso, que desea se invierta en debatir sobre varios proyectos de interés que serán presentados por los consejeros de estado.

Mañana se reunirán los ministros en consejo, y es probable se hable en él algo del particular y del estado efectivo de la isla de Cuba respecto á la cuestión económica. No se tratará, en cambio, de la anunciada combinación de gobiernos de provincia, que parece aplazada por ahora.

Dicese existe el proyecto de estender ciertos rumores referentes á orden público, con objeto de llevar á cabo una gran jugada de bolsa á la baja; y á evitar sean algunos sorprendidos, tiende la advertencia de los periódicos oficiosos, que aseguran está perfectamente asegurada la paz pública, sin temor de que pueda alterarse.

El discurso del señor Moret, en general bien recibido por sus formas conciliadoras, se analiza por la prensa de los diversos matices, resultando de la diseción que de él se hace por medio del escarpelo poético, que algunos lo encuentran deficiente para producir la unión de los elementos liberales dinásticos, dado que, reconociendo que el señor Sagasta es el que se halla en mejores condiciones para llevarla á cabo, se principia por exigirle reformas en su programa, que ya antes ha rebuido. Los izquierdos puros no están muy conformes con la peroración de don Segismundo, y se duda que por el momento produzca esta los resultados que deberían apotarse, ó sea la formación de dos grandes partidos que turnaran en la gobernación del estado á medida que la opinión pública hiciera conveniente un cambio de política.

El señor don Práxedes debe llegar en la madrugada próxima, preparándose muchos de sus amigos para recibirle, y hay deseo de conocer su opinión respecto á este asunto.

En una taberna había dos tandas de operarios: una se componía de gallegos, otra de madrileños, y como es de suponer estaba lo entre ellos una guerra civil aunque microscópica.

«Nuestros trabajamos mejor, decían los gallegos.

«Nuestro trabajo es mas fino, contestaban los madrileños.

«Sois muy perezosos.

«Sois unos burros de carga.

Se insultaban y sus querellas acababan con un: ¡Viva Santiago! ó un ¡Viva San Isidro!

Hace tres días que un madrileño y un gallego tuvieron unas palabras, se recordó la guerra intestina, vinieron á las manos, después á las navajas, y el madrileño dejó en el sitio al gallego.

Cuando le fueron á prender exclamó muy afligido:

«Lo he muerto sin querer... siento en el alma lo que ha pasado.

Dos asistentes entraron anteayer en una taberna, bebieron, jugaron á los naipes, se enfadaron, salieron á la calle desafiados, y uno de ellos sintió una terrible puñalada y cayó para no levantarse.

de las suyas. Empezaré por lo triste para que lo alegre nos deje el último sabor.

Se descubrió por fin á los autores del crimen misterioso de que di cuenta en mi última revista. Un escribano de la víctima y un amigo suyo fueron los que impulsados por la codicia dieron muerte á la pobre anciana, sin realizar su criminal deseo.

El cartero, marido de la infeliz asesinada había sacado en poco tiempo dos premios de la lotería, uno de 6 y otro de 3 mil reales. En busca de estas cantidades fué el sobrino; seguramente los pediría primero con buenos modos, y al ver que no se los daban, el temor de ser denunciado le incitó á cometer el asesinato.

«Lo que yo digo; exclamaba una buena mujer que pone siempre á la lotería aunque nunca le toca ni un mal reintegro; el dinero del juego es funesto.

El crimen no se habría descubierto sin un aguador llamado *Cachota*, que se ha hecho célebre con este motivo.

Y luego dirán que los aguadores no sirven más que para llevar agua á las casas!

El tal *Cachota* vió á dos jóvenes en compañía de la mujer del cartero y oyó á uno de ellos preguntarle por el tío. Al ser detenido por haberse sabido que había entrado en la casa, refirió lo que había visto y oído, y dió á la autoridad el hilo que por lo menos llegará á convertirse en cadena perpétua si no toma otra forma más definitiva.

Dos caballeros entraron en casa de un notario muy conocido, y á poco de estar en el despacho del funcionario la emprendieron á palos con él.

El escribano pudo dar fé de este hecho; pero mejor hubiera querido dar una respuesta en los mismos términos á sus dos visitantes.

Hace algún tiempo que dos amigos, artesanos los dos, entraron en una taberna y jugaron al tute una merienda.

El que perdió no llevaba dinero y su camarada respondió por él ante el tabernero. Pasaron días y el deudor no pagaba. La otra tarde se hallaron los dos amigos; y el afortunado amonestó al mal pagador.—Enfurecióse este y dió una bofetada á su interlocutor. Un segundo después caía muerto. Su antiguo amigo le había partido el corazón.

En una taberna había dos tandas de operarios: una se componía de gallegos, otra de madrileños, y como es de suponer estaba lo entre ellos una guerra civil aunque microscópica.

«Nuestros trabajamos mejor, decían los gallegos.

«Nuestro trabajo es mas fino, contestaban los madrileños.

«Sois muy perezosos.

«Sois unos burros de carga.

Se insultaban y sus querellas acababan con un: ¡Viva Santiago! ó un ¡Viva San Isidro!

Hace tres días que un madrileño y un gallego tuvieron unas palabras, se recordó la guerra intestina, vinieron á las manos, después á las navajas, y el madrileño dejó en el sitio al gallego.

Cuando le fueron á prender exclamó muy afligido:

«Lo he muerto sin querer... siento en el alma lo que ha pasado.

Dos asistentes entraron anteayer en una taberna, bebieron, jugaron á los naipes, se enfadaron, salieron á la calle desafiados, y uno de ellos sintió una terrible puñalada y cayó para no levantarse.

A la salida de un baile, rifieron dos jóvenes, y uno de ellos, también con la terrible navaja, dejó al otro gravemente herido.

«Cuatro muertes airadas en 5 ó 6 días, es demasiado!

Así se explica que el señor Gobernador haya dado órdenes apremiantes para que se recojan todas las armas prohibidas.

A las gentes pacíficas nos parece muy bien; pero en primer lugar es muy difícil recogerlas, y después todo se reduce á proporcionar venta á los que expenden esas armas.

Lo mismo va á suceder con las armas que con las blasfemias. Se ha dispuesto que los que pronuncian palabras que sonrojan y acusan un estado lastimoso de barbarie sean multados.

Como son pocos los que no salpican su conversación y menos los que no manifiestan su mal humor con esas palabrotas, es de temer que caigan en desuso las buenas intenciones de la autoridad.

Una señora muy distinguida coleccionaba onzas de oro, y las tenía en la agradable sociedad de billetes de banco, monedas de plata y alhejas.

Poco antes de marcharse á versnear, llamó á su cochero y le hizo que descolgase un gran lienzo que contenía el retrato de sus antepasados. Apareció en la pared una abertura que abría paso á un cuartito. Para entrar en él era preciso andar á gatas, y confió al cochero la delicada misión de guardar en el escondrijo una arquita, manifestándole de paso que allí dejaba su fortuna, en la seguridad de que nadie lo sospecharía.

En efecto, al volver se ha encontrado sin las onzas, los billetes y las alhejas.

«Parece mentira que haya personas tan benditas!

Dos fugados de presidio han sido detenidos de una manera que puede llamarse cariñosa.

Citados á un parage nada sospecho para ellos, apenas llegaron corrieron á ellos dos hombres y los dieron un apretado abrazo.

La gente pensó que se trataba de antiguos amigos. Pero el tal abrazo no tenía más objeto que impedir que los presidiarios contestasen á tiros ó navajadas á aquella prueba de afecto.

Los hombres eran guardias de orden público en traga de pasano. Otros guardias de uniforme se acercaron al cariñoso grupo, amarraron codo con codo á los criminales, los llevaron al gobierno civil y allí se convencieron todos de la utilidad del abrazo. En los bolsillos les hallaron revólvers y navajas.

Pongamos punto á los horrores para hablar de lo alegre.

La célebre actriz francesa Ana Judic ha justificado su reputación en el Teatro de la Zarzuela, donde ejecuta con un primor, con una gracia, con una maestría, unas cuantas piezas francesas de lo más cómico y divertido que puede darse. También canta con un donaire sin igual las *peteneras*; y por cierto que una de las copias mereca repetirse, por que la conoca todo el mundo. Es un poema en cuatro versos:

Dos besos tengo en el alma que no se spartan de mí; el último de mi madre y el primero que te di.

En los demás teatros hay gran animación, y esto es natural: nos han tenido tan atemorizados con el cólera, que es de necesidad buscar un desinfectante para la melancolía que nos abrauma.

También han empezado los estrenos. En el Español un joven médico ha dado

á conocer su génio poético, al mismo tiempo que su inesperienza dramática, con una obra que se titula *Las dos ideas*. A cuenta de las esperanzas que crece, le ha dado el público aplausos constantes y sonantes.

En el teatro de Apolo se estrenó anoche una zarzuela titulada *El Milagro de la Virgen*. El maestro Chapí, autor de la música, ha demostrado una vez más su maestría.

Haciendo lo que Molliere y otros autores, ha tomado los motivos en donde mejor le ha parecido; pero al proporcionárselos y al dárles nueva forma, ha revelado verdadera inspiración. ¡Qué riqueza de instrumentación! ¡Qué colorido! Es un artista. El libro peca de inocente; pero se vé que su autor conoce la escena. Hace años esta zarzuela había conmovido al auditorio. Ahora la gente prefiere reír á llorar.

Dos palabras para felicitar al Fomento de las Artes por la Exposición fabril y manufacturera que ha inaugurado en el Parque de Madrid. Este certamen revela un gran progreso, y dá á conocer á industriales, artifices y artistas que merecían el aprecio y hasta la admiración de sus compatriotas.

Julio Nombela.

Gacetillas.

—Obras.—En brava se anunció la subasta para ejecutar las obras de arreglo de la rasante, arrecifado y embaldosado de la calle de Claudio Marcelo, con arreglo al proyecto aprobado por la Municipalidad.

—Telégrafama.—Hé aquí el recibido ayer, referente á la epidemia en el extranjero. «Las noticias del cólera que tramiten nuestros consules en el extranjero, son las siguientes: En Peripignan 1 defunción. En Salinas 2. En Nimes 1. En Oran 18. En Mostaganp 2 defunciones.—En Nápoles 122 invasiones, seguidas de 36 defunciones, y además 34 de casos anteriores. Cercanías 24 casos y 11 defunciones.—Génova 8 casos y 10 defunciones. Resto provincia 16 casos y 9 defunciones.—Provincia de Bologna 2 casos y 2 defunciones.—Provincia de Ferrara 3 casos y 2 defunciones.»

—El vigía.—Vierte el sol en sollo azul—sus brillantes y aéreos hilos... Pero ya se quieren sombras,—y están de mas los idios.

—Paseo.—La fresca temperatura que anteayer se dejaba sentir, hizo que no estuviera muy concurrido el paseo del Gran Capitan; pero no faltaron por eso algunas encantadoras polizas, que en buen número discurrían alegres por el privilegiado paseo, mostrando la gracia natural de esta tierra. La banda municipal de música tocó escogidas piezas hasta las nueve, á cuya hora quedó el paseo casi desierto.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital los días 11 y 12 de Octubre.—Central. 729 pesetas 75 céntimos.—Puente, 502 61.

—Pretorio 1156 32.—San Sebastian, 645 81.—Victoria, 630 41.—Mat. derro, 1188 93.—De las 4848 pesetas 83 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 2248 36.—A la provincia y Municipio, 2248 39.—Adicionadas, 852 08.

—Matrícula.—El primer domingo de este mes se abrió en las cuatro escuelas dominicales de esta capital, establecidas en el local de las Escuelas

Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 12 de Octubre de 1884.

Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA:

Mi querido amigo: Sigue siendo el tema de las conversaciones la fecha en que haya de empezar

Variedades.

ECOS DE MADRID.

9 de Octubre de 1884.

Semana de grandes contrastes ha sido la última. Unos han podido reír, gozar y divertirse hasta más no poder.

Otros se han visto poseídos de los más acerbos dolores. La tragedia y el sainete han hecho

— 1802 —

asesinos, de un jefe de hombres de la piel del diablo siempre dispuestos á todo y que ante nada retrocedían.

Adujar los instintos de aquellos bandidor; hacerse respetar de ellos en todas circunstancias; ganar su cañiño á veces con liberalidades en punto y sazón hechas; hacerse temer siempre con procedimientos espantosos, castigando sin piedad ni misericordia á los jefes de las rebeliones con frecuencia asustadas; perdonar generosamente á la masa que ha sucumbido á momentánea irreflexión; hacer seguir el castigo de los culpables, fiestas dadas en obsequio de los arrependidos; tal había sido el secreto de la conducta de los tres hermanos en circunstancias semejantes á la en que se hallaba Reynoldo, y de esta suerte acababa de obrar él para recobrar su autoridad por un instante desconocida.

En tanto que los hampones se entregaban á la embriaguez de la orgía, siempre creciente, La Chesnaye, que

— 1807 —

gruta en el momento en que los hampones celebraban más ruidosamente que nunca el nombre de La Chesnaye y su amor al capitán.

«¡Ea, muchachos, arriba! ¡Disponerse á salir!—gritó Reynoldo dominando de pronto el estruendo de la bacanal.

Los hampones se callaron instantáneamente.

«Os he prometido nuevos combates y botín más rico aún que el que os he abandonado; ¿os acordáis?»—continuó La Chesnaye en medio de la atención general.

«¡Sí! ¡sí! vociferaron los bandidos.

«Pues bien; prometer y cumplir significan una sola y misma cosa para La Chesnaye. Así, pues, preparados todos, pues llegó ese momento. Dentro de diez minutos, estad listos y armados. Voy á conducirlos á un sitio donde, si es ojerizo que hay que dar y recibir buenos golpes, en cambio hay que conquistar muy rica presa.

— 1808 —

tar el secreto de las grutas; luego, cuando se hubo convencido de que las anillas de hierro estaban cubiertas perfectamente por los pedazos de roca naturalmente dispuestos, y de que la cuerda corría bajo el zarzal, interrogó de nuevo el horizonte, y como nada llamara su atención, tímido á su vez el camino que acababa de seguir Cabeza de Lobo.

Llegó á la gruta y soltó la cuerda.

«Ahora,—se dijo para sus adentros,—se trata de asegurarme la posesión de los millones que los hampones no han podido descubrir, y de sacar á Diana y á Aldah, para entregar la una á mi padre y la otra al preboste de Paris. Por lo tanto, es preciso hacer que salgan esos hombres, oger por completo la entrada de las grutas é impedir que alma viviente alguna pueda entrar en ellas por este sitio.

Y Reynoldo, tras algunos minutos de meditación, siguió la primera galería interior y volvió á entrar en la

— 1809 —

ne había deslizado por la abertura de las grutas, inspeccionó el Océano en primer lugar, y luego, seguro de que el horizonte no ofrecía peligro alguno, empezó á ascender por la cuerda de nudos que llevaba á la cresta de los acantilados.

Cuando llegó al sitio en donde había centinela Cabeza de Lobo, era el momento precisamente en que Van Helmont, La Guiche y Herbant se unían á Marcos y á Giraud en la casa de Etretat, y en que maese Eudes y Richard terminaban su conversación íntima en la cabana arruinada del bosque de Benzeville.

Los acantilados estaban entonces desiertos: Reynoldo miró sucesivamente en dirección á los cuatro puntos cardinales, sin que en su examen averiguara nada que pudiera inquietarle.

Cabeza de Lobo, hecho una sopa, esperaba callado y con estúpida impasibilidad que su capitán tuviera á bien transmitirle sus órdenes.

Elas, del Salvador y del Pozanco, y en la parroquia de San Pedro. Continuará abierta por ahora todos los domingos en dichos locales. El número de las alumnas matriculadas ya parece excede al de otros años.

Más vale así.—El estado de salud de nuestra provincia no puede ser más satisfactorio, sin que tengamos que lamentar en ninguno de los pueblos de ella las enfermedades que, según la prensa, se han desarrollado en otros puntos. Creemos debido esto no solo al excelente clima de que disfrutamos, sino a la observancia perfecta de las medidas higiénicas ordenadas por los profesores de la ciencia de curar, que deseamos con la más guardada en bien de todos.

La caza.—No hay diversión más honesta, —mas divertida y mas sana,— que esa afición que produce —siempre en el campo la caza;— desde los tiempos remotos —en que los reyes folgaban— sobre potros cordobeses, —que, veloces como un águila,— perseguieron por las selvas —conejos y reses bravas,— hasta los presentes días, —en que domina la caza —que es medicina del cuerpo, — y es medicina del alma, — siempre el caçador torcido —ha sonado en las montañas,— como la señal de guerra —a las fieras que se guardan —tras el matorral espeso —del caçador que la aguarda —con el cañon de su rifle, —ojo ciclópeo que mata, —si de su mirar de fuego, mortíferos rayos lanza. —Hay diversas aficiones —en lo que toca a la caza; —unos cifran sus deseos —en la montería brava, —cuyos lugares de guerra —son siempre altivas montañas, —valles profundos, torrentes —y colinas y cañadas: —otros se van a conejos, —y por manchones se lanzan, —dejando sembrado el campo —con las pieles franciscanas —de los sencillos conejos —que salen de entre las matas, —acabados por los perros —que sus guardias dilatan. —Otros en cazar el pájaro —su mayor delicia hallan, —y metidos en su puesto, —después de colgar su jaula, —en donde el pájaro preso —a sus congéneres llama, —espera que estos acudan, —y al llegar, apunta y mata, —cantando sus fanerales —el pájaro de la jaula. —Este es el placer mas sano —en los campos de mi patria; —estas son las impresiones —gratas siempre de la caza.

Interruptiones.—Las sufre muy a menudo la llegada a esta redacción de nuestro apreciable colega madrileño *El Liberal*, al que rogamos haga por su parte, como nosotros lo hacemos por la nuestra, cuanto posible sea por averiguar en qué consiste su eclipse.

Guitarista.—Se encuentra entre nosotros el celebrado guitarrista don José Rivera, y es probable que se deje oír del público cordobés. Según la opinión de los periódicos granadinos, el señor Rivera ejecuta mucho y con extraordinaria perfección, expresando con arte, y ha logrado vencer inmensas dificultades hijas del ingrato instrumento a que se dedica. En febrero último dió varios conciertos en el Teatro Principal de Granada, Liceo y Academia de bellas artes, y fué muy favorecido por el público, a quien consiguió entusiasmar. Con este motivo hizo toda la prensa de la vecina ciudad comentarios muy favorables al joven artista.

Hola, hola!—Al reprender anteayer un guardia municipal a un niño travieso en la calle del Romero, se apercibió una hermana de la criatura, y puso como un trazo al dependiente de la autoridad, que, en el cumplimiento de su obligación, evitaba que el niño cometiera algún abuso de los que son frecuentes.

Multas.—Por la Alcaldía se han impuesto las siguientes: cinco pesetas a un individuo, por verter aguas en la vía pública; quince pesetas a un panadero, por habersele recogido otros tantos panes faltos de peso, y doce pesetas a otro, por idéntica causa.

Subasta.—El 16 se subastan en el juzgado de Montilla 457 arrobas de vinagre, por el tipo de una peseta y setenta y cinco céntimos cada una, y 89 botas y 5 vocoyes, al precio de 120 reales cada vasija.

Ecnérides.—Hoy, 1651. —Gran inundación del Segura, que causó estragos en Mércia. —1784. —Nace el rey don Fernando VII. —1806. —Derrota de los prusianos en Yena. —1833. —Fusilamiento de don Santos Ladrón en la ciudadela de Pamplona.

Fiesta campestre.—Antea-yer, desde las doce, empezaron a dirigirse en carruajes a la Arrizafa los amigos que frecúan a los señores Ramirez Arellano y Correa el banquete de que nos hemos ocupado. Se había levantado en la hermosa esplanada delante de la casa

un bello y estenso pabellon, cubierto de telas con los colores nacionales. En el testero decia un rótulo con letras de rosas de los mismos colores «Viva Alfonso XII»; enfrente decia otro «Viva la libertad»; en el lado de la derecha en uno se leia «A Segaste»; en el de la izquierda otro «A Vega de Armijo»; y debajo de aquel se figuraba un gran lazo de cinta que decia en letras rojas, verdes y azules «Los liberales dinásticos a Ramirez Arellano y Correa.» Comparan las mesas del pabellon unas ciento cincuenta personas y además muchas otras representadas. Entre las primeras veíanse delegaciones de los comités de varios pueblos. Oupó la presidencia el señor Rodríguez Sanchez, Vicepresidente del comité provincial, los señores a quienes se dedicaba el banquete y los representantes de la prensa local *El Comercio*, *La Andaluza Médica*, *El Magisterio Cordobés* y *El Diario*. Los demás concurrentes ocuparon sin distincion los demás asientos. Pronunciaron discursos adecuados y elocuentes los señores Rodríguez Sanchez, Matilla, Baena (don Rafael), Corradi, Correa y Ramirez Arellano. No analizamos estos discursos por su carácter marcadamente político. Después de hablar el primero, el señor Garcia Lopera (don Rafael), en nombre de la prensa, dirigió un cariñoso saludo a los referidos escritores, hizo una entusiasta invocacion a favor de los tribunales de justicia, y brindó porque la prensa honrada se una para realizar el grandioso porvenir que la Providencia tiene trazado a Córdoba en el libro de los destinos del mundo. Todos los referidos señores fueron muy aplaudidos, viéndose muchas veces interrumpidos por el entusiasmo de los concurrentes, que a las cuatro y media de la tarde empezaron a desfilar hacia Córdoba con el mismo orden con que se habian congregado. Fueron objeto de plácemes los iniciadores y ejecutores del banquete, que fué muy bien servido por los reposteros señores March y Campanero. Réstanos solo felicitar a los ilustrados escritores públicos señores Ramirez Arellano y Correa, por las simpatías de que fueron objeto, y después de desear vivamente que en lo sucesivo no ocurran conflictos algunos a nuestros queridos colegas, nos congratulamos de que ahora, como siempre, dé Córdoba pruebas de circunspeccion y cordura. Al final del banquete, a propuesta del señor Rodríguez Sanchez, se dirigió un telegrama de adhesion a los señores Segaste y Vega de Armijo. Asistió una banda de música.

Sébase.—La Direccion general de Beneficencia y Sanidad ordena a los Gobernadores de provincias, que si la falta de oportuna remision de los resúmenes de estadística sanitaria consiste en la morosidad de los Ayuntamientos, mande plantones que con cargo a los mismos recijan los datos que faltan; y si en los juzgados municipales, acudan en queja a los Presidentes de las Audiencias respectivas, por la falta de cumplimiento a la Real Orden de Gracia y Justicia de 29 de Setiembre de 1879.

Hallazgo.—Un sombrero en contrado ayer en la calle de San Fernando, se halla depositado en la gestatura de la guardia municipal.

Inoportuno.—Se ha dado parte a la Alcaldía acerca de un hombre que, prescindiendo de la concurrencia que habia anteayer en las inmediaciones de la iglesia de San Pedro, vertía aguas con el mayor descaro.

Alboroto.—Por la calle del Sol caminaban ayer por la mañana varias burras, con direccion al campo, en ocasion en que se hallaba en la misma calle un pollino enamorado, cargado de ladrillos. Verlas y salir a escape decenas de ellas, y arrojar la carga, fué obra de un momento, sin que fueran suficientes las voces del arriero. Se armó gran confusion entre las burras, que daban al aire ruidosos rebuznos, se repartieron fuertes coces y algunas raciones de acobuche, que restablecieron la calma al poco tiempo. El público pasó un gran rato.

Leche aguada.—Ayer fueron decomisados en los mercados de esta capital cinco y medio litros de leche y agua.

Ingeniero.—El de minas de este distrito señor don Benito Cossio, ha sido destinado a continuar sus servicios en la provincia de Jaen.

Poblacion penal.—La de esta provincia constaba en Agosto último de 432 varones y 5 hembras. La de Granada figura en la primera linea, y Guipúzcoa en la última de esta estadística.

Foco.—En las inmediaciones del Marrubial se observa hace algunos dias

un foco infeccioso, que consiste en un abundante depósito de materias fecales. Como aquellos sitios suelen verse bastante concurridos, especialmente los dias festivos, sería conveniente su desaparicion, que de seguro agradecerian mucho la higiene y el vecindario.

Extracto.—El sábado publicó el periódico oficial los acuerdos tomados por la Comision provincial el 29 y 31 de Julio último.

Vacante.—Lo está una plaza de vigilante en esta capital. Hasta el 19 puede ser solicitada.

Escándalo.—Varios individuos algo mojados dieron anteayer un soberbio espectáculo en la calle de César Rubio. Habo gritos, navajas y revólvers en manos, sonoras botetadas y carreras en todas direcciones, sin darse cuenta de lo que ocurría. El alboroto terminó por su propio peso y con la intervencion de algunas personas, que representaron el papel de guardias municipales.

Fugitivo.—Se ha encargado a la fuerza del cuerpo de orden público que proceda a la captura del joven Francisco Cecilio Aranda, natural de Granada, que hace algunos dias desapareció de la casa paterna.

Acuerdo.—En la última sesion que celebró la Comision provincial, resolvió dejar sin efecto el nombramiento del cargo de ujier de la Excmo. Diputacion, hecho a favor de don José Torres, y nombró en su lugar a don Antonio Espejo Moreno.

Compañerismo.—El sábado último, dia del simpático diestro Mazantini, obsequió con un banquete en el restaurant Ingés, en Madrid, a los espadas *Lagarbijo* y *Frasuelo*, y a sus respectivas cuadrillas, asistiendo tambien algunos conocidos aficionados amigos del obsequiante. Durante el banquete parece reinó la mayor expansion y espíritu de compañerismo entre los asistentes.

Pensamiento.—El crédito y la reputacion se ganan por un solo camino. Mereciéndolos.

Seccion minera.—Se ha declarado la caducidad de la mina «Gradalupa», del término de Ronda.

Cantar.—Vive el amor entre zarzas —y con las grandes fatigas; —pues por temor a la luz —se esconde en manto de espinas.

Oficios.—Se han dirigido a los Alcaldes de los pueblos de esta provincia, reclamándoles las hojas de sanidad que comprenden los datos correspondientes a la primera semana del presente mes.

Multa.—Se ha conminado con el máximo al Alcalde de Fuente Obajuna, para que remita la relacion de los Subdelegados de Medicina, Farmacia y Veterinaria de aquel distrito.

Cementerio.—Se proyecta en Almodóvar del Rio la construccion de un nuevo cementerio, y al efecto se instruye el oportuno expediente.

Relaciones.—Por la Alcaldía de Priego se ha remitido a la Junta provincial de Pósitos la relacion de deudas al de aquella poblacion, y la copia del presupuesto de gastos e ingresos de aquel Hospital.

Cuenta.—Hasta el 4 de Noviembre ha de estar a la vista la del Pósito de Villarroto.

Acopios.—En la seccion de Fomento de Sevilla se subastan el 8 de Noviembre los de conservacion de los kilómetros 18 al 80 de la carretera del ferro-carril de Córdoba a Sevilla y Huelva en aquella provincia.

Por traslacion.—Van a proveerse en la provincia de Málaga la escuela elemental de niños de Canillas de Aceituno con 1100 pesetas, y las de Ganaguacil, Almachar y Torreolinos, con 825 cada una.

Desgraciado.—Hace dos dias un sujeto se disparó un tiro de pistola en un establecimiento de bebidas de Sevilla. No habia esperanzas de salvarlo. Se ignoran las causas.

Si lo sé.—Parte del billete de la lotería que obtuvo en Cádiz el premio de 500.000 pesetas, fué devuelto a Madrid por no haberse espendido.

Prelado.—El de Málaga, por prescripcion facultativa, ha sando de aquella capital para tomar las aguas de Caratracca.

Temporada.—La oficial ha terminado en los baños de Sanjaron.

Alumbrado.—Una casa de Sevilla va a establecer el alumbrado por gas en Utrera.

Alarma.—Hace dos ó tres dias la hubo en Málaga, porque una señora, después de ser visitada por un individuo precedente de Barcelona, fué

acometida de vómitos, caembres y otros síntomas sospechosos. Aterrada la familia, un pariente administró a la enferma cuatro copas de ajonjolí, desapareciendo a poco la gravedad del mal.

Venga de ahí.—Se trata en Sevilla de convertir en jardines varios paseos de la ciudad.

Diploma.—Ha recibido el de caballero de la legion de honor la superiora de las Hermanas de Caridad del hospital militar de Macrela, por su admirable celo en la asistencia de los coléricos.

Edicto.—Por uno del juzgado de la Magdalena de Sevilla se llama a Juan Pedro Trujillo Gonzalez, vecino de Córdoba, domiciliado en la plazuela de los Caballos número 23, para cierta diligencia por haberle sido estafados 11000 reales en la calle del Almirante Lobo de aquella ciudad.

Visita.—Un señor muy caritativo, que suele visitar a los pobres, se dirigió a la vivienda de una anciana indigente y le preguntó si tenia hijos. —Si señor, respondió, tengo uno. Está en la facultad de Medicina. —El buen señor le preguntó por el curso que sigue el hijo de aquella pobre mujer. —Está en una botella, le respondió la madre con sencillez.

Se enmiendan.—Se ha sorprendido en la cárcel de Oporto, fundiendo monedas de plata, varios presos sentenciados por lo mismo a 25 años de presidio.

CHARADA.

Ir al campo, mas tres cuatros;
prima, mi placer mayor
recorrer valles y montes
con mi todo, y mirar yo
después que el cuatro segunda,
le pongo, caer veloz
a mis certeros disparos
el conejo volador.

Solucion a la charada anterior.
TIN TE-RO.

Para los niños enflaquecidos y delicados a causa de la denticion ú otra enfermedad cualquiera, nada les restauraria tan pronto como la *Emulsion de Scott* de Aceite puro de Hígado de Bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa. Los médicos en todas partes reconocen que es bueno para nutrir y fortalecer el sistema. Tambien es muy agradable al paladar, sin los inconvenientes del Aceite crudo de Bacalao: como un remedio para la tos, la tisis y enfermedades de la garganta, es sin riva; cura la tos más perversa y alivia la tisis. 10

En el ejército y el hospital.
—Un nadurga, (U. A.), Abril 22 de 1880. Señores Lanman y Kemp, Nueva York. —Muy estimados amigos y señores: Oreo un deber de justicia el manifestar a ustedes el buen éxito que han alcanzado en este país varias de las preparaciones especiales de la acreditada casa de ustedes. Merecen particular mencion entre ellas el Aceite de Hígado de Bacalao, con cuyo medicamento oportunamente administrado he podido obtener curas completas de bronquitis crónicas, reumatismo crónico, jaquecas inveteradas, y me ha servido perfectamente para acelerar la convalecencia después de las fiebres graves. Deseándoles continúen ustedes con el mismo éxito, en esta república y las demás de la América del Sur, etc., me repito,
Su afmo. S. S., Toribio Tigerinos, Cirujano del ejército y médico del Hospital de esta ciudad. 76

SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

Aprobadas por el Banco Central todas las facturas de Cupones vencidos en primero del actual por renta amortizada y perpetua al 4 por 100, pertenecientes a títulos depositados en esta Sucursal, queda abierto en la misma el pago de ellos desde mañana 14 de Octubre de 1884. — *Miguel Ciudad.*

Boletín religioso.

—Hoy, Ntra. Sra. del Remedio, y San Calixto, papa. —Mañana, Santa Teresa de Jesús, virgen y fundadora, patrona de las Españas.

—SANTO SACRAMENTO. —Hoy, en la Iglesia Hospital de Jesus Nazareno, por la Señora Doña Candelaria Figueras de Roná, en sufragio de sus difuntos.

—Continúan los solemnes cultos de mes del Rosario, en la Iglesia de San Pablo: después del toque de oraciones se rezará el Santo Rosario en procesion con la Santísima Virgen, letanía cantada, meditacion y oraciones propias de cada día, copias y salve, estando espuesto durante el ejercicio S. D. M., concluyendo con la bendicion del Santísimo.

—Continúa en la Iglesia de los

Padres de Gracia el mes del Rosario, al toque de oraciones.

—Continúa en la Iglesia de San Pedro de Alcántara el ejercicio del mes del Rosario, a las oraciones.

—Continúa en la Iglesia de Religiosas de Corpus Christi los ejercicios del mes del Santo Rosario, a las cinco de la tarde, y los Domingos a las cuatro y media, manifestándose su Divina Majestad; seguirá el rosario, meditacion y cánticos, concluyendo con la bendicion y reserva del Santísimo Sacramento. Hay concedidas indulgencias plenarias por la asistencia a estos cultos.

—En el convento de Santa Isabel de los Angeles se rezará a las oraciones del Santo Rosario, cantándose la Letanía lauretana: después se hará el mes del seráfico padre San Francisco, expuesta S. D. M., ganándose muchas indulgencias.

—Continúan en la Iglesia parroquial del Arcángel San Miguel los ejercicios del mes del Santo Rosario, al toque de oraciones, con exposicion del Santísimo Sacramento. Hay concedidas indulgencias plenarias y perdonales por la asistencia a estos cultos.

—En la Iglesia del Colegio de la Piedad continúa el ejercicio del mes del Rosario, a las oraciones, con exposicion de S. D. M.: los Domingos y dias festivos habrá píaica, y estos mismos dias y los sábados salva cantada.

—Cuarto dia de solemne novena a San Pedro de Alcántara en la Iglesia de este nombre, después del ejercicio del mes del Rosario: el dia 19 a las diez de su mañana se celebrará una solemne funcion, en la que predicará el señor don Francisco Soule, y a lo que asistirá una lucida orquesta.

—Primer dia de novena solemne a la ínclita Doctora Santa Teresa de Jesús, en la Iglesia del convento de religiosas de Santa Ana, dando principio a las cinco y media de la tarde, con exposicion del Santísimo Sacramento. Mañana a las diez tendrá lugar la solemne funcion en honor de la Santa, con sermón.

—El dia quince del corriente y hora de las diez de su mañana se celebrará una solemne funcion en la Iglesia de San Cayetano, estramuros, a la Compatrona de las Españas y Mística Doctora Santa Teresa de Jesús, con asistencia del Excmo. Ayuntamiento y los Colegios de San Pelagio y la Asuncion, en cuyo acto predicará el Sr. Dr. Don Ramon Cobo Sampadro; por la tarde a las cuatro y media dará principio su anual novena.

—Los asociados a la corte de Maria visitarán hoy a Ntra. Sra. de la Salud, en su iglesia.

†
LA SEÑORA
D.ª ANTONIA PUJADES Y MOZO
ha fallecido.

Su hijo é hija política, nietos, Director espiritual y los demás parientes de la difunta
(Q. E. P. D.)

Suplican a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios y asistir al funeral que por el descanse eterno de su alma se han de verificar hoy a las 9 y media de la mañana en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, por lo que les estarán reconocidos.

El duelo se recibe en la Iglesia y se despiende en el cementerio.
No se reparten esquelas.

†
XIII aniversario.
EL EXCMO. SEÑOR
DON JUAN BAUTISTA CABRERA
Y BERNUY,
Marqués que fué de Villaseca y otros títulos,
(Q. S. G. H.)
Falleció en Madrid el dia 15 de Octubre de 1871.

Los Sres. Sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa el 15 del corriente mes, desde las siete hasta las diez de la mañana, en la Capilla de San Simon y San Judas de la Santa Iglesia Catedral de esta capital, en sufragio del alma de dicho Excelentísimo señor, recibirán el estipendio de diez reales.

†
Primer aniversario.
EL EXCMO.
D. FEDERICO BARROSO Y LORÁ,
falleció el 15 de Octubre de 1883.

Los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar el dia 15 del corriente el Santo Sacrificio de la Misa por el alma de dicho señor, en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, recibirán el estipendio de diez reales.

Imp. del DIARIO DE CÓRDOBA.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta arabiga.

Treinta y ocho años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (visperias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, cólicos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, etc.

Un matrimonio sin hijos. Se hace en la calle del Sol núm. 135, daré razon.

Arrendamiento. Desde 1 de Enero de 1886, se arrienda a cortijo tierras y heredamiento llamado Biarquillo alto en la comarca de Alcañices de esta ciudad.

Arrendamiento. Se hace de la casa núm. 13 calle de la Mañera. Para tratar en la de Armas 34.

Carro. Se vende un carro casi nuevo. Informar en la librería del «Diario».

Enseñanza de idiomas a domicilio en su casa, de Francés, Español Inglés y vice-versa. Reconociendo que hay muchos jóvenes que han estudiado mucho tiempo y tienen buen conocimiento del idioma Francés, sin haber nunca podido hablarlo; el profesor Mr. L. Vitar...

Un matrimonio sin hijos. Se hace en la calle del Sol núm. 135, daré razon.

Arrendamiento. Desde 1 de Enero de 1886, se arrienda a cortijo tierras y heredamiento llamado Biarquillo alto en la comarca de Alcañices de esta ciudad.

Arrendamiento. Se hace de la casa núm. 13 calle de la Mañera. Para tratar en la de Armas 34.

Carro. Se vende un carro casi nuevo. Informar en la librería del «Diario».

LA PRENSA Alfaro 19.

Establecimiento de aceites de Adama y Montoro, vinagres de yema, jabones y semillas, a precios económicos. De dichos artículos se servirán los pedidos a domicilio, con la mayor premura y eficacia posible.

Acogidos. Se admiten de vejeas y cerdos en la Colonia de Santa Inés, para comer s. bre el castrojo de la ramolacha, as 1 jar y el desperdicio de esta raíz, que queda sobre el terreno en la recolección. Para tratar con el propietario en la misma Colonia.

Pasaduras. Se venden superiores, y a precios arreglados, en el molino de Lope Garcia, propiedad de D. Amadeo Rodriguez.

Arrendamiento. Se hace desde el día 24 de Octubre del corriente año, al 24 de Junio del próximo de 1885, de dos salas bajas con alcoba en la casa calle del Gister, número 8. Darán razon en la misma, ó en la del número 13 calle de Lico, ante Zapatería.

Pastos y bellota. Se venden desde San Miguel próximo hasta 15 de Abril de 1885 en la dehesa de la Alcañices, sierra y término de esta capital. Informar en la calle Cuerto de San Andrés, sin número.

PERLAS-KOCH. PROBADLAS Y LAS BENDECIREIS.

276 dictámenes de los principales médicos del mundo

ESTOMAGO, NERVIOS, HUMORES

¿Quereis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se padecen?

Usad las Perlas-Koch, grandioso é infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad, y darle el tono, la coloración y vigor naturales.

Una recomendación importante.—Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos de aconsejar a nuestros clientes la ida a los Establecimientos balnearios.—El uso de las Perlas-Koch supera con ventaja a todos las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las Perlas-Koch es el medicamento más poderoso que la Medicina posee.—Dres. Sheffield, Leeds, Lalgot, Wilson.

Las Perlas-Koch están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su acción continua obra verdaderos milagros.—Doctor Ricardo Torres.

Las Perlas-Koch es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su acción obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo ninguno en los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido a su acción depurativa, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo, que debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—Dres. Casillo, Newark, Rogely Tacon.

Las Perlas-Koch obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponen a ningún otro accidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor a los tejidos, dando a todo el organismo un estado perfecto de salud.—Dres. Uruguay, Santolito y Ugarte.

Precio de la caja 3 reales en toda España. Se remiten prospectos en español é cuantos lo deseen.

Depósito principal, Gabinete Médico Norte Americano, Rambla Cataluña 104, Barcelona

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías de Europa y América. —Si en algun punto no las hubiera, pidase en carta al depósito de Barcelona con inclusión del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan Director del «Gabinete Médico Norte-Americano» en Barcelona de palabra por escrito para el mejor uso de las PERLAS-KOCH serán contestadas gratuitamente.

A los cosecheros de aceite.

Están a la venta en la estación del Pedros (Savilla) sacanías empiedros de granito legítimos para molinos de aceite, lo más superior: se hallarán en ellos con dos medias lunas, y en rodaderas con su asiento, todo a precios arreglados.

Dirigirse a D. Félix Zabala Pedrosa.

Agua mineral medicinal

MARNOLEJO.

gaseosas bicarbonatadas, sódicas, ferruginosas y litinicas.

Premiadas con Diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las dispepsias, catarrros del estómago, vómitos e intestinales, bilis, gastritis, congestión e inflamación del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, útero, riñones y vías urinarias.

Las mejores aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclada con limón ó naranja azucarada.

Temporadas oficiales de 1.º de abril á 15 de Junio, y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estación en la vía ferrea de Madrid á dos horas de Córdoba. Coches en la llegada de todos los trenes. Fondas y Casas de Huéspedes. Casino y otros recreos.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, que se beben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias de España y de la botella, según cubida, y por cajas, pidiéndolas al administrador en Marnolejo ó a la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, serrano, 55, Madrid.

44 AÑOS DE ÉXITO ALCOHOL DE MENTA DE RICQLÈS 31 Récompensas — 12 Medallas de Oro

ACEITE PURO de Hígado de Bacalao. Preparado por LAMBEAN Y KEMP. Único é inimitable remedio para la curación de todas las enfermedades de los pulmones.

Montañera. Se vende el aprovechamiento de bellota en las leñeras de R. mamperez el bajo y Dehesilla de Trassiera. Para tratar, con su dueño, en esta capital.

Arrendamiento. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

GARGANTA VOZ y BOCA PASTILLAS DE DETHAN. Contra las Enfermedades de la Garganta, de la Voz y de la Boca, los Efectos perniciosos del Mercurio y del Tabaco.

EMULSION DE SCOTT de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis. Cura la Anemia. Cura la Debilidad General. Cura la Escrofula. Cura el Reumatismo. Cura la Tos y Resfriados. Cura el Raquitismo en los Niños.

De venta en las principales droguerías y Boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

Pérdida. En la mañana del 7 del corriente, desde la calle de Bodegon hasta la esquina de la calle de la Concepción, se extravió una sortija de oro con una piedra fina: la persona que la haya encontrado y se sirva entregarla en la calle Perez de Castro núm. 6, se le gratificará.

Venta. Se hace de una bomba de pozo para tratarla, plaza de San Andrés número 46.

Arrendamiento. Se hace de cuadra y cochera. Para tratar en la pequería de las Tendillas.

Venta. En la calle Horno de San Juan número 12, se venden doce sillones de rejilla y una butaca de id., 10 cuadros con moldura negra y dorada y un espejo ovalado de una vara de alto, todo en muy buen uso, y se dará á precios arreglados.

Almoneda. Se hace de varios muebles y efectos de casa, y una estantería, en la calle Rejas de Don Gomez núm. 8.

Arrendamiento. Se hace de habitaciones, con muebles ó sin ellos. Darán razon, calle de San Alvaro núm. 10.

Arrendamiento. Se hace por meses de algunos departamentos en la casa número 10 calle de Lope de Hoces. También se vende en la misma, y á precio módico, un bonito milora de cuatro sientos.

Venta. Se hace de tres pares de puertas, uno de ellos con cristales. Pueden verse, Huerto de San Andrés, sin número.

Venta. Se hace de una caldera nueva, ocho cacerolas de cobre y varios peroles. En la plaza de Pineda núm. 2, darán razon.

Arrendamiento. Se hace desde el día de un tej. r, extramur de esta ciudad, marcado con el número 10, junto á la plaza de Torres. Para tratar, en la Secretaría del Sr. Marqués de Valdefflores, Jesús María 5.

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa núm. 2b, calle de Almona é Gutierrez de los Rios, con muchas y cómodas habitaciones. Para tratar del precio y condiciones, con el señor don Carlos Vazquez de la Torre, calle de San Zolito núm. 2.

Arrendamiento. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de seis pías de cubida de 28 ar. bas, y una muntura de guipaguino. Compagnas 10, darán razon.

Venta. Se hace de unos armarios con su notador, cuatro ruseiros con machos y dos casacañas. Para tratar y verlos, plaza de las Cañas núm. 12.

Arrendamiento. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

CANARIOS. Se venden superiores en la calle de Ocaña número 2. Colegio de Santa Catalina dirigido por la Señorita Doña Cecilia Muela, SAN HIPOLITO NÚM. 4.

Este colegio cuenta con todas las comodidades para facilitar á las señoritas la primera educación completa, ampliada con los conocimientos especiales de Caligrafía, donde á su tiempo pueden aprender las artes que lo deseen los caracteres de letra inglesa, francesa y gótica.

Se admiten pensionistas y modo pensionistas. Dicha profesora establece una clase de 6 á 8 de la noche.

Licor concentrado de breva de Lucia.



El tan conocido de Guyot nos dispensa de todo encomio hacia el agente que con justicia viene gozando de universal aceptación por sus concluyentes resultados en la curación de la tisis, bronquitis crónica, bisnerria y del catarro de la vejiga, concretándonos á decir solamente, que nuestro licor de breva no solo nos desmerece del de aquel autor, sino que es doblemente condeado, y por consiguiente mas eficaz.

Una cucharadita de las de café en un vaso de agua ó leche todas las mañanas.

Precio del frasco, 8 reales. Depósito general, en la Farmacia central del Licenciado don José de Lucia.—Alfaro 9, Córdoba.

Venta para carbones. Se venden en el cortijo de las Sillas, término de Aguilár, y á una legua de su estación, 450 pías de chaparro y encina. Para tratar, con don Ramon Estrada, Céspedes 6, duplicado.

Anuncio. Un ama de cría con buena leche, desea criar un niño en su casa: en la número 12, plaza de las Cañas, informará.

Arrendamiento. Se hace desde primero de Enero de 1885, de un magnifico olivar en el término de Montalban, con 6000 pías, la mayor parte de 34 años, y un molino casero con huerta y alguna yema. Para tratar con su dueño en Córdoba, que vive calle de Don Rodrigo núm. 98.

Jeringos. Hechos con masa fina superior, se venden á cuatro reales libra en la casa núm. 31 calle Gutierrez de los Rios, ante Almona. En la misma casa se hace almoneda de varios muebles.

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa núm. 111 calle del Sol, con muchas y extensas habitaciones. Se arriendan tambien por pisos ó departamentos separados, con entera independencia unos de otros. Para tratar en la casa núm. 4 calle de Fernando Colón (a tras de la Cañal).

Esquilmos. Se venden juntos ó por separado los de a setenta de las fincas llamadas Jardines y Ballesteros, en la sierra de este término. Para tratar y oír proposiciones en la Secretaría del Excmo. Sr. Duque de Almodovar del Valle, calle Ramirez Casas-Deza núm. 13.

Vacuna. La tiene legítima de la casa de Bernardos Siles y Irlandeses, y de brazo á brazo, el profesor don José Miranca Fernandez. Los que quieran vacunarse, cristales ó tubos con dicha vacuna, podrán acudir al Gabinete operativo de dicho profesor, Liceo 50. Hay vacuna diaria de una á cinco de la tarde.

Venta. Se vende la bellota pendiente y pastos de la dehesa de la Grijuela, término de Espiel y Villaviciosa, y tambien se arrienda dicha dehesa por uno ó más años. Darán razon del precio y condiciones, Horno de San Juan número 10.

Arrendamiento. Se hace desde el día de un tej. r, extramur de esta ciudad, marcado con el número 10, junto á la plaza de Torres. Para tratar, en la Secretaría del Sr. Marqués de Valdefflores, Jesús María 5.

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa núm. 2b, calle de Almona é Gutierrez de los Rios, con muchas y cómodas habitaciones. Para tratar del precio y condiciones, con el señor don Carlos Vazquez de la Torre, calle de San Zolito núm. 2.

Venta. Se hace de seis pías de cubida de 28 ar. bas, y una muntura de guipaguino. Compagnas 10, darán razon.

Venta. Se hace de unos armarios con su notador, cuatro ruseiros con machos y dos casacañas. Para tratar y verlos, plaza de las Cañas núm. 12.

Arrendamiento. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

Venta. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.

ULTRAMARINOS DE EUGENIO VAZQUEZ MAGIA GONDOMAR 2.

En este nuevo y acreditado establecimiento se acaban de recibir quesos frescos de bola y de plato, manteca de fiandes en latas de 1 y 2 libras, y suelta por libras, y manteca fresca del reino.

DEPOSITO de maquinaria Agrícola é Industrial.



JOSE ORUS VALLES. Sucesor de D. José Young. Especialidad en trilladoras á vapor, Locomóviles, Segadoras, Atadoras, Segadoras (indispensable.) Bombas Máquinas de Vapor, Arados, Aventadoras a etc., Tejatc...

Arrendamiento. Se hace de un piso bajo, con buenas habitaciones é independiente, en la calle Pompeyo número 7. En la misma casa se admiten pupilos á precios muy arreglados.